

## Rapport de synthèse

par Thomas Schiller

Représentant résident Maroc / Algérie



Colloque international

### **Rapport sur l'état du développement humain dans le monde arabe**

**19-20 Avril 2007  
Marrakech / Maroc**

La Konrad-Adenauer-Stiftung a organisé les 19 et 20 avril 2007 en coopération avec le **Centre d'Etudes Constitutionnelles et Politiques (CECOP)** de l'Université de Marrakech un colloque international sur le « **Rapport [du PNUD] sur l'état du développement humain dans le monde arabe** » ('**Arab Human Development Report**' / **AHDR**). Cette rencontre se tient régulièrement sous la forme d'un forum de discussion unique en son genre sur les perspectives de développement du monde arabe. Des chercheurs de plusieurs pays arabes se rencontrent chaque année à Marrakech autour de cet événement. Cette année, outre des scientifiques venus d'Algérie, de Tunisie, du Liban et de la Syrie, le coordonnateur de la rédaction de l'AHDR, **Dr. Nader Fergany**, chercheur égyptien de renom, a pu compter parmi les participants.

Avec ce colloque, la Konrad-Adenauer-Stiftung contribue depuis la rédaction du premier AHDR en 2002 au débat inter-arabe sur les entraves au développement du monde arabe. Dans le contexte de la globalisation, un débat sur les raisons du retard accumulé par le monde arabe, désormais distancé par de nouvelles régions en développement comme par exemple l'Asie, est d'une importance majeure pour la capacité des Etats et des sociétés arabes à s'adapter aux défis de l'avenir.

Le thème central de l'**AHDR 2005** (« **Towards the rise of women in the Arab World** »), et conséquemment du colloque de Marrakech, a été le rôle de la femme dans le monde arabe. Les participants ont évoqué la genèse, la base scientifique et les critiques à l'encontre de l'AHDR sous sa forme actuelle, pour discuter ensuite des problématiques soulevées par l'AHDR. Parallèlement aux thèmes secondaires tels que la participation politique et le statut juridique des femmes, ont été traitées des analyses comparatives sur la condition féminine d'un pays à l'autre. Dans ce contexte, les réformes au Maroc, notamment celle du code de la famille, figuraient parmi les thèmes centraux.

Le colloque international KAS/CECOP sur l'AHDR a souligné l'importance de l'échange inter-arabe sur des questions majeures de développement. La Konrad-Adenauer-Stiftung souhaite y apporter son concours en multipliant les débats croisés sur les réformes. La participation d'un panel de jeunes chercheurs, hommes et femmes, a permis à la rencontre de donner des impulsions importantes sur le long terme pour enrichir le débat inter-arabe sur la réforme.